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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К. В. КОКОВА 
С ПРАЗДНИКОМ ВЕСНЫ И ТРУДА

Награды за законотворческие инициативы молодёжи

Уважаемые жители Кабардино-Балкарии!
Сердечно поздравляю вас с Праздником Весны и Труда!
Первомай в нашей стране имеет давнюю и богатую традицию, в основе которой 

уважение к человеку труда, к его свершениям и достижениям. Кабардино-Балкария 
богата талантливыми, целеустремлёнными, увлечёнными своим делом людьми. И 
сегодня мы адресуем слова искренней признательности всем, кто умом, энергией 
и созидательной работой обеспечивает эффективное развитие экономики и соци-
альной сферы, приумножает успехи родного края. Особые слова благодарности – 
ветеранам труда, которые внесли неоценимый вклад в укрепление экономического 
потенциала и улучшение благосостояния республики, а сегодня передают свой опыт 
молодым людям, помогают им в личностном и профессиональном становлении.

Уверен, сохраняя единство и гражданскую солидарность, мы преодолеем любые 
трудности, добьёмся решения всех поставленных задач во имя достойного будущего 
Кабардино-Балкарии и всей России, повышения качества жизни наших граждан.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, благополучия и успехов во всех  
добрых начинаниях.

Уважаемые сенаторы и депутаты всех уровней! 
Сердечно поздравляю вас с Днём российского парламентаризма!
Органы законодательной и представительной власти играют важнейшую 

роль в жизни страны, ведут большую, значимую работу по созданию прочного 
законодательного фундамента для эффективного социально-экономического 
развития, укрепления суверенитета и безопасности России, повышения каче-
ства жизни людей. В последнее время центральное место в парламентской 
деятельности занимают вопросы обеспечения специальной военной операции. 
Законодатели оперативно принимают эффективные решения, направленные 
на поддержку участников СВО и членов их семей, обеспечение устойчивого 
развития нашей страны и регионов.

Уверен, российские парламентарии и впредь будут динамично реагировать 
на вызовы времени, успешно решать важнейшие задачи по защите националь-
ных интересов и укреплению могущества нашего государства.

Желаю вам крепкого здоровья, успехов в ответственной и важной работе 
на благо родной Кабардино-Балкарии и нашего Отечества.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К. В. КОКОВА 

С ДНЁМ РОССИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

-

-
-

Конкурс этого года стал девят-
надцатым по счёту. В оргкомитет 
были направлены 62 работы. 
Лидером по количеству и качест- 
ву представленных проектов 
стал г. о. Нальчик. Наибольшую 
активность при подаче заявок 
на конкурс продемонстрировали 
члены Молодёжной палаты при 
Парламенте республики. Призо-
вых мест удостоено 26 проектов, 
часть из которых выполнена в 
соавторстве. Их разработчиков 
чествовали в стенах высшего 
законодательного органа Кабар-
дино-Балкарии.

В церемонии награждения 
приняли участие заместитель 
Председателя Парламента рес- 

публики Мурат Карданов, пред-
седатель комитета Парламента 
КБР по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузова, 
председатель комитета по куль-
туре, развитию гражданского 
общества и информационной по-
литике Заурбек Кумалов, замес- 
титель председателя комитета 
по физической культуре, спорту 
и туризму Людмила Бечелова, 
член профильного комитета 
Светлана Пшибиева, предста-
вители Молодёжной палаты при 
законодательном органе респуб- 
лики.

М. Карданов поблагодарил 
ребят и их научных руководителей 
за интерес к конкурсу, отметил 

расширение географии его участ-
ников. Он также подчеркнул, что 
особое внимание организаторы 
обращают на качество представ-
ляемых работ.

– Конкурс позволяет выявить 
самых лучших. Сегодня это вы, 
ребята. Хочу поздравить вас и 
пожелать не останавливаться на 
достигнутом. Пусть это станет 
точкой отсчёта для ваших самых 
больших достижений в буду-
щем. Успехов вам! – обратился 
к виновникам торжества Мурат 
Карданов.

Слова напутствия в адрес моло-
дёжи прозвучали от З. Кумалова:

– Пусть это мероприятие даст 
вам импульс для достижения на-
меченных целей.

Как рассказала Н. Емузова, 
организаторы приняли решение 
внести коррективы в положение 
о конкурсе, добавив очный этап 
защиты проектов, поэтому в этом 

году не стали ограничиваться 
только процедурой награждения 
– состоялась презентация пяти 
наиболее интересных работ. А 
после были названы победители 
и призёры в секциях «Государст- 
венное строительство и кон-
ституционные права граждан», 
«Социальная политика», «Эко-
номическая политика», «Образо-
вание, наука, здравоохранение и 
культура», «Оборона и безопас-
ность», «Молодёжная политика», 
«Спорт, туризм, здоровый образ 
жизни», «Аграрная политика, 
природопользование, экология и 
охрана окружающей среды», «Ре-
гиональное законодательство».

Победителями в своих направ-
лениях стали: члены Молодёжной 
палаты при Парламенте КБР 
Астемир Машуков, Залина Шери-
ева, Ачемез Газаев, Алим Кузами-
шев, главный правовой инспектор 
труда работников госучреждений 

и общественного обслуживания 
КБР Теймураз Соблиров, Салим 
Хамуков (юридический факультет 
института права, экономики и 
финансов КБГУ им. Х. М. Бербе-
кова), Ислам Шугушхов (лицей 
№ 2 г. о. Нальчик), Рустам Мир-
зоев (медицинский колледж КБГУ 
им. Х. М. Бербекова), Элина Кан-
кулова (школа с. п. Камлюково), 
Абубекир Арипшев (Государствен-
ное бюро КБР), Анастасия Ти-
щенко (Молодёжный обществен-
ный совет при администрации 
Майского района), Артём Ануров 
(школа № 7 г. о. Нальчик).

Обладатели первых, вторых 
и третьих мест награждены со-
ответствующими дипломами и 
памятными подарками, а их науч-
ные руководители – благодарно-
стями за подготовку победителей 
и призёров.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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В Кабардино-Балкарии пройдёт субботник в поддержку детства

-
-

- -

Эффективный инструмент 
представительной демократии

ПРАВИТЕЛЬСТВО

В Кабардино-Балкарии процесс станов-
ления представительного и законодатель-
ного органа государственной власти берёт 
своё начало с 1938 года, когда впервые был 
сформирован Верховный Совет КБАССР. 
Возглавляя систему Советов республики, он 
являлся высшим органом государственной 
власти.

Развитие современного парламента-
ризма непосредственно связано с консти-
туционной реформой 1993 года, когда на 
основе Конституции РФ и закреплённого 
ею принципа разделения властей был 
учреждён и сформирован новый предста-
вительный и законодательный орган – Пар-
ламент Кабардино-Балкарской Республики. 
В числе первых им были приняты законы 
о государственных флаге, гербе и гимне 
республики, «О языках народов КБР», «О 
культуре», «Об охране семьи, материнства, 
отцовства и детства». А 1 сентября 1997 года 
Парламент принял Конституцию Кабарди-
но-Балкарской Республики, закрепившую 
фундаментальные правовые основы её 
государственности.

На сегодняшний день количество 
действующих базовых республиканских 
законов насчитывает 232, а с начала 
работы Парламента принято 2168 рес- 
публиканских законов. Усилия депутатов 
сосредоточены на своевременном и каче-
ственном законодательном обеспечении 
устойчивого развития всех сфер жизне-
деятельности республики, поддержании 
социальной стабильности. В период панде-

мии коронавирусной инфекции оперативно 
принимались решения по выделению до-
полнительных средств на борьбу с опасным 
заболеванием. В центре особого внимания 
парламентариев – вопросы, касающиеся 
поддержки участников специальной воен-
ной операции и членов их семей, социаль-
ной поддержки других нуждающихся в ней 
категорий граждан.

Не меньшее внимание, чем законода-
тельной деятельности, уделяется осущест-
влению действенного парламентского 
контроля за реализацией принятых законов, 
а также решению вопросов и проблем, под-
нимаемых избирателями. Широкий спектр 
политических сил, представленных в Пар-
ламенте пятью фракциями, позволяет не 
только вести конструктивный политический 
диалог в общих интересах страны и нашей 
республики, но и успешно обеспечивать 
консолидацию всего общества, особенно 
необходимую в условиях существующих 
угроз национальной безопасности и эко-
номике России.

В преддверии предстоящих в сен-
тябре выборов в Парламент республи-
ки нового созыва можно констатиро-
вать, что за тридцатилетний период 
своей деятельности он зарекомендо-
вал себя не только как профессиональ-
ный законодательный орган государст- 
венной власти республики, но и как эф-
фективный инструмент представительной 
демократии, служащий интересам народа 
Кабардино-Балкарии.

-

Субботник состоится 15 июня во 
всех районах и городах Кабарди-
но-Балкарии. Его цель – оказать 
материальную поддержку к но-
вому учебному году родителям, 
законным представителям детей 
школьного возраста из многодет-
ных и малообеспеченных семей, 
а также сирот и детей-инвалидов.

Одобрен для внесения в Пар-
ламент республики проект регио- 
нального закона «О внесении из-
менений в статьи 15 и 22 закона 
КБР «Об охране семьи, материн-
ства, отцовства и детства», на-
правленный на уточнение статуса 
многодетной семьи и особенно-
стей предоставления мер со- 
циальной поддержки. Как отме-
тил министр труда и социальной 
защиты республики Алим Аса-
нов, представляя законопроект, 
сегодня в Кабардино-Балкарии 
семьи, имеющие трёх и более 
детей до 18 лет, получают все 
меры господдержки. При этом 
если старший ребёнок достиг  
18 лет, семья теряет статус много-

детной. После принятия поправок 
в указанный закон государствен-
ная поддержка будет оказываться 
семьям до достижения ребёнком  
23 лет, если он обучается очно в 
образовательной организации. 
На эти цели потребуется выделе-
ние дополнительных финансовых 
средств, необходимая сумма 
будет определена подзаконными 
нормативными правовыми актами 
Правительства.

Внесены коррективы в пункт 10 
Порядка установления необхо-
димости проведения капиталь-
ного ремонта общего имущества 
многоквартирных домов в КБР. 
В числе изменений – конкретиза-
ция порядка и сроков проведения 
работ по капремонту в случае при-
нятия решения о необходимости 
проведения капитального ремонта 
в более ранние сроки, нежели 
установленные программой про-
ведения капитального ремонта 
общего имущества МКД в Кабар-
дино-Балкарии в 2014 – 2043 годах.

Д о р а б о т а н  к р а т ко с р о ч -

ный план реализации в 2023 –  
2025 годах республиканской про-
граммы проведения капитального 
ремонта общего имущества МКД. 
В программу на текущий год вклю-
чены многоквартирные дома в  
г. о. Нальчик на ул. Мальбахова, 
56 и Ингушской, 16, в г. Нарткале 
на ул. Борукаева, 50 и г. о. Про-
хладный на ул. Зорге, 10, где будет 
проведён ремонт кровли, а также 
МКД в столице республики на  
пр. Ленина, 11, в котором пред-
усмотрена замена двух лифтов.

Принят Межведомственный 
комплексный план мероприя-
тий по повышению доступности 
среднего профессионального и 
высшего образования для инва-
лидов и лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, в том 
числе профориентации и занято-
сти указанных лиц в КБР. Вместе 
с Министерством просвещения и 
науки республики мероприятия 
плана будут исполнять мини-
стерства труда и соцзащиты, 
здравоохранения, экономического 

развития, региональное отделение 
Всероссийского общества инва-
лидов, КБГУ им. Х. М. Бербекова, 
КБГАУ им. В. М. Кокова, Севе-
ро-Кавказский государственный 
институт искусств.

Утверждены паспорт государст- 
венной программы «Развитие здра-
воохранения в КБР» и паспорта 
комплексов процессных меропри-
ятий. Обсуждены и другие вопросы 
отрасли. Фельдшерские здравпунк- 
ты включены в перечень подраз-
делений и организаций, работа в 
которых предполагает выплату еди-
новременной компенсации мед- 
работникам. Принято решение 
об увеличении размеров спе- 
циальных социальных выплат (до-
плат) медицинским работникам 
учреждений здравоохранения, 
расположенных в населённых 
пунктах с населением до 50 тысяч 
человек, от 50 до 100 тысяч и от 
100 тысяч человек. В первом слу-
чае размер доплат увеличивается 
до 50 тыс. рублей врачам и до 
30 тыс. рублей среднему меди-
цинскому персоналу, во втором 
– до 29 тыс. рублей врачам и до  
13 тыс. рублей среднему медперсо-
налу. Для третьей группы размеры 

доплат не меняются. На осущест-
вление выплат планируется допол-
нительно направить 33 млн рублей 
из республиканского бюджета.

Рассмотрены проекты дополни-
тельных соглашений к Меморан-
думу об увеличении градострои-
тельного потенциала, в том числе 
посредством комплексного раз-
вития территорий, заключённому 
между Министерством строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ и Правительством 
республики, и к соглашению от 
21 января 2011 года о создании 
на территориях Эльбрусского и 
Зольского районов туристско-ре-
креационной особой экономиче-
ской зоны.

Актуализированы Положение о 
Государственном комитете КБР по 
тарифам и жилищному надзору и 
Положение о региональном госу-
дарственном надзоре в области 
защиты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций.

Приняты правительственные 
акты в сфере имущественных от-
ношений, дорожного хозяйства, 
проектной деятельности, цифро-
вого развития.

Бела МАРЬЯНОВА

-
-

-

-

ПАРЛАМЕНТ

Ключевые события в истории Парламента КБР
27 октября 1993 года – издание Указа Президента КБР «О реформировании высшего 

представительного органа власти КБР и проведении досрочных выборов депутатов Пар-
ламента КБР». Учреждение двухпалатного Парламента республики.

1 сентября 1997 года – принятие Конституции Кабардино-Балкарской Республики. 
29 мая 2003 года – образование Контрольно-счётной палаты КБР.
2 июля 2003 года – преобразование двухпалатного Парламента КБР в однопалатный.
13 июля 2006 года – учреждение должности Уполномоченного по правам человека в 

Кабардино-Балкарской Республике.
7 декабря 2006 года – учреждение Молодёжной палаты при Парламенте КБР.
7 июля 2009 года – подписание соглашения о сотрудничестве с Советом Федерации 

ФС РФ.
25 мая 2011 года – образование Северо-Кавказской парламентской ассоциации. Первая 

учредительная конференция в СКПА в г. о. Нальчик.
26 июля 2023 года – 85-летие со дня первого заседания первой сессии Верховного 

Совета КБАССР первого созыва.
12 декабря 2023 года – 30-летие со дня первых выборов Парламента КБР первого 

созыва.

При содействии Парламента КБР подготовила Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Татьяна Егорова приняла участие  
в работе Совета законодателей  

при Федеральном Собрании

В преддверии Дня российского парла-
ментаризма Президент РФ В. В. Путин 
встретился с членами Совета законодате-
лей и поздравил их с важной датой:

– Отмечая этот праздник, мы отдаём 
дань уважения традициям нашей госу-
дарственности и законотворчества, исто-
рии становления и развития институтов 
народовластия. Само время, события, 
через которые мы проходим, доказывают 
значимость такой преемственности, то, 
как важно именно на основе своего само-
бытного опыта укреплять парламентаризм 
и в целом общественно-политическую 
систему России.

Глава государства отметил конструк-
тивное взаимодействие законодательных 
органов, партийных фракций с Правитель-
ством России, главами субъектов Федера-
ции, деловым и экспертным сообществом.

– И, конечно, особым, объединяющим 
всех вопросом является поддержка наших 
героев, семей ветеранов и участников 
специальной военной операции. При-
няты важнейшие законодательные акты, 
созданы дополнительные правовые и со-
циальные гарантии. Прошу их и дальше 
совершенствовать, постоянно донастра-
ивать с учётом конкретных жизненных 
ситуаций.

Также глава государства определил как 
очень важную работу по внедрению новой 
модели оплаты труда учителей, врачей и 
других бюджетников.

Обращаясь к членам Совета законо-
дателей, Президент страны подчеркнул 
важность межнационального согласия в 
России, назвав многообразие конкурент-
ным преимуществом РФ, отметив, что 
укреплять парламентскую и политическую 
систему России надо «на основе самобыт-
ного опыта страны».

– Прошу максимально оперативно, при 

этом тщательно и профессионально рас-
сматривать федеральные и региональные 
законы, связанные с реализацией наших 
приоритетов, достижением национальных 
целей развития, активно использовать в 
законодательном процессе современные 
технологические возможности, цифровые 
платформы для широкого обсуждения 
инициатив и получения так называемой 
обратной связи от граждан, – подчеркнул 
Владимир Путин.

В тот же день состоялось заседание Со-
вета законодателей РФ при Федеральном 
Собрании ФС РФ. Провели его сопред-
седатели Совета законодателей – Пред-
седатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко и Председатель Государствен-
ной Думы Вячеслав Володин.

На заседании обсуждены актуальные 
вопросы повышения рождаемости и под-
держки семей с детьми в рамках реализа-
ции Послания Президента РФ Федераль-
ному Собранию от 29 февраля 2024 года, 
а также ход реализации государственной 
программы РФ «Комплексное развитие 
сельских территорий» в части инфра-
структуры сельских населённых пунктов.

Днём ранее в Таврическом дворце 
на заседаниях комиссий Совета за-
конодателей РФ с участием сенаторов 
РФ, депутатов Государственной Думы, 
представителей законодательных со-
браний регионов обсуждались актуаль-
ные вопросы, касающиеся социальной 
сферы, законодательного обеспечения 
национальной безопасности и противо-
действия коррупции, аграрной политики, 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Кроме того, речь шла о развитии 
межрегионального сотрудничества с 
регионами африканских государств в 
контексте итогов Второго саммита Рос-
сия – Африка.

Пресс-служба Парламента КБР
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Значимое событие для крестьянского сообщества

 Новаторские амбиции 
 фермерской семьи  из Хамидие

АПК

- -
-
-

-
-

-
-

С приветственными словами к 
участникам встречи обратились 
заместитель министра сельского 
хозяйства КБР Мачраил Шетов, 
ректор КБГАУ им. В. М. Кокова, 
доктор технических наук, профес-
сор Аслан Апажев, директор Ка-
бардино-Балкарского региональ-
ного филиала Россельхозбанка 
Алим Сокуров, руководитель 
Ассоциации фермеров Кабарди-
но-Балкарии Инал Алакаев.

Профессор А. Апажев, от-
крывая встречу, отметил, что 
мероприятие для фермерского 
сообщества республики являет-
ся знаменательным событием: 
Кабардино-Балкария стала 66-м 
регионом Российской Федера-
ции, где 26 слушателей пройдут 
обучение в рамках проекта «Шко-
ла фермера».

  – Для нас почётно, что дан-
ный федеральный проект будет 
реализован на площадке нашего 
вуза при деятельной поддержке 
регионального Минсельхоза и 
Ассоциации фермеров респуб- 

лики. Обучение пройдёт по двум 
направлениям АПК КБР – «Мо-
лочное скотоводство» и «Садо-
водство» – в объёме 260 учебных 
часов. Учебные планы содержат 
весь спектр вопросов, связанных 
с управлением крестьянским 
(фермерским) хозяйством, на-
чиная с момента его создания до 
продвижения на рынке фермер-
ской продукции, – прокомменти-
ровал Аслан Апажев.

  –  Мы наблюдаем, что в аграр-
ный сектор экономики региона 
стали приходить люди самых 
разных профессий – юристы, эко-
номисты и даже бывшие банков-
ские работники. Эта совместная 
образовательная программа даёт 
людям возможность бесплатно 
получить знания в области аграр-
ного бизнеса не только в «базовой 
комплектации», но и сразу осво-

ить «продвинутый уровень», тем 
самым избежать многих ошибок, 
– пояснил Алим Сокуров. 

Мачраил Шетов озвучил при-
ветствие министра сельского 
хозяйства КБР. 

– Направления, которые были 
выбраны для обучения первого 
потока, являются актуальными 
для Кабардино-Балкарии, они 
интенсивно развиваются, по-
казывают высокие результаты. 
«Школа фермера» нацелена на 
то, чтобы помочь людям реали-
зовать себя в этих направлениях, 
дать возможности для запуска и 
развития собственного бизнеса 
на селе. Ведь у многих есть же-
лание работать, но не всегда есть 
понимание того, с чего начать. 
Надеемся, что «Школа ферме-
ра» вырастит не один десяток 
успешных фермеров в аграрной 

Кабардино-Балкарии, – убеждён 
М. Шетов. 

Инал Алакаев подчеркнул, 
что событие для фермерского 
сообщества республики весьма 
значимое. 

– Этого момента наши ферме-
ры ждали долгих четыре года, и 
проект, который будет реализо-
ван, станет реальной инноваци-
онной площадкой для теорети-
ческих и практических действий 
по реализации в фермерском 
секторе прорывных технологий 
и экономически значимых про-
грамм.

Особенно ценно, что учебный 
план проекта по направлениям 
разработан с учётом реальных 
задач и проблем фермерства 
нашей республики.

От лица слушателей «Шко-
лы фермера» благодарность 

Россельхозбанку, регионально-
му Минсельхозу и Кабардино-
Балкарскому государственному 
аграрному университету им. В. М. 
Кокова за предоставленную воз-
можность бесплатно получить 
актуальные знания выразил один  
из самых молодых и успешных 
фермеров Кабардино-Балкарии 
Заур Тимижев  (с. Верхний Курп 
Терского района).

Аслан Апажев заверил, что 
лучшие представители профес-
сорско-преподавательского кор-
пуса КБГАУ им. В. М. Кокова 
помогут слушателям «Школы 
фермера» в приобретении те-
оретических знаний, изучении 
правовых аспектов деятельности 
фермерских хозяйств, финан-
совых бизнес-моделей, основ 
маркетинга.

Также они получат практиче-
ские знания в области новейших 
агротехнологий на ведущих от-
раслевых предприятиях региона. 
Курс завершается защитой биз-
нес-планов.

Как прокомментировали в 
пресс-службе Россельхозбанка, 
в новом потоке «Школы ферме-
ра» участвуют 33 субъекта РФ, в 
том числе 8 – впервые. Общее 
количество слушателей – порядка  
950 человек. За предыдущие 
восемь волн прошли курс и при-
ступили к реализации бизнес-
проектов в сельском хозяйстве 
свыше 5500 человек. 

Борис АУШИГЕРОВ.
Фото Артура Вологирова

- -

Лет 20 назад амбициозный 
фермер впервые в районе риск-
нул посеять на арендованном 
участке нетрадиционную для 
аграриев республики и терчан 
культуру – сою фуражную, ко-
торую в основном используют 
как сырьё для кормовой базы 
птицеводства.

– Фермерский бизнес осо-
бенный и, я бы сказал, весь-
ма рискованный, – рассуждает 
практичный Аслан Шамилевич. 
–  Здесь как раз очень к месту 
мудрая пословица «семь раз 
отмерь, один раз отрежь». В то 
же время любой увлечённый 
человек желает попробовать  
нечто новое, нетрадиционное. 
Прежде чем заняться этой культу-

рой, долго анализировал преиму-
щества и недостатки. Это сейчас 
в республике соя стала одной из 
наиболее популярных культур в 
растениеводстве.  Она относится 
к семейству бобовых, отличается 
высокой урожайностью и произ-
растает практически на любых 
типах почвы. В процессе изучения 
мы также узнали, что плоды куль-
туры содержат большое количе-
ство растительного белка и имеют 
самое широкое применение. Их 
используют для приготовления 
различных блюд, в пищевом 
производстве, а также в качестве 
кормов для сельхозживотных.

Словом, тогда на сое наше 
фермерское хозяйство зарабо-
тало достаточно. Но здесь нужно 

иметь в виду, что тогда мы, фер-
меры, не могли мечтать о «наво-
роченных» дождевальных маши-
нах, о национальных проектах и 
государственных программах по 
развитию мелиорации. Тем более 
о субсидиях, то есть бюджетных 
средствах по возмещению замет-
ной части понесённых затрат на 
реализацию того или иного инвес- 
тиционного проекта.

Следующим шагом главы фер-
мерского хозяйства стало участие 
в национальном проекте по уста-
новке дождевальных машин на 
арендованной пашне площадью 
порядка 80 гектаров. В тот же год 
посадил кукурузу на зерно – были 
участки, где урожайность соста-
вила в среднем 150 центнеров с 
каждого гектара. 

– В прошлом году при под-
держке республиканского Мин-
сельхоза реализовал второй 
инвестпроект по мелиорации на 
площади 46 гектаров и в качестве 
повторных посевов посадил опять 
сою, – продолжает А. Бориев. 
– Когда-то в условиях Терского 
района два урожая в год с одной и 
той же площади пашни считались 
фантазией. И 150 центнеров зер-
на кукурузы с гектара на землях 
сельского поселения Хамидие 
– тоже. 

Буквально вчера мы общались 
с Асланом Шамилевичем, и он 
сообщил, что завершил монтаж-
ные работы по установке до-
ждевальной системы на третьем 
арендованном участке площадью 
100 гектаров. На сегодня остались 
пусконаладочные работы, и по-
севы на данном участке будут 

обеспечены поливом в беспере-
бойном режиме.

– На третьем участке мы по-
садили чечевицу продоволь-
ственную, – удивил Аслан Бориев. 
– Идея принадлежит сыну Олегу, 
всё время желающему разно- 
образить семейный фермерский 
бизнес новыми проектами, конеч-
ный продукт которых приносил 
бы наибольшую добавленную 
стоимость.

Он долго убеждал, что эту 
культуру, во всяком случае в на-
шем районе, пока ещё никто не 
культивирует, мы будем первыми, 
и она принесёт очень приличные 
доходы. Вчера завершили сев че-
чевицы на площади 127 гектаров.

Олег в свою очередь расска-
зал, что чечевица не нуждается в 
азотных удобрениях, так как полу-
чает биологический (природный) 
азот за счёт клубневых бактерий. 
При этом она очень рентабельна 

и выгоднее пшеницы или куку-
рузы.

– На дворе XXI век, на аграр-
ном рыке конкуренция большая, 
и фермерский бизнес должен 
быть просчитан до малых ню-
ансов, – убеждает Олег Бориев. 
– Средняя урожайность чечеви-
цы в зависимости от погодных 
условий и наличия стабильной 
влаги, качества ухода составляет 
15-25 центнеров с гектара. К при-
меру, в прошлом году килограмм 
этой культуры стоил в среднем 
50 рублей, вот и посчитаем: в 
среднем за две тонны с одного 
гектара можно выручить 100 тыс. 
рублей, соответственно, со  
100 гектаров – 10 миллионов 
рублей. И надо учитывать осо-
бенности конъюнктуры рынка, 
где спрос на чечевицу растёт с 
каждым годом. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора
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Народный доктор
ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

-

-

Он родился в селении Ниж-
ний Курп. В 1967 году окончил 
Кубанский медицинский институт  
им. Красной Армии, а уже через 
неполных два года работал глав-
ным врачом участковой больницы 
в селе Кызбурун-2. Молодой док-
тор очень скоро добился доверия 
сельчан искренним желанием 
помочь людям. Он сам ездил на 
вызовы к больным. Каждый, кто 
хоть раз оказался у него на при-
ёме, с огромной благодарностью 
отзывался о его профессионализ-
ме. Сельчане были благодарны 
ему за глубокие знания, уважали 
и ценили за внимание и добросо-
вестный труд.

Позже Султана Дигалиеви-
ча назначили главным врачом 
Курортной поликлиники, где он 
проработал много лет. Новая 
должность, высокие требования, 
выполнение которых контроли-
ровалось не только профсоюз-
ной организацией и курортным 
управлением, но и партийными 
органами, обязывало ко многому. 
Чтобы лучше узнать специфику 
работы, Султан Дигалиевич про-
шёл специализацию в Пятигор-
ском институте курортологии и 
строил работу в соответствии с 
современными требованиями. 

Он был довольно строг с теми, 
кто мог себе позволить бездель-
ничать на работе, считал это не-
приемлемым и упорно занимался 
поддержанием дисциплины. С 
самого начала поставил перед 
коллективом высокую планку: не 
получить ни одной жалобы паци-
ентов. Нарушителей дисциплины 
наказывал строго, а инициатив-
ных, добросовестных сотрудников 
поощрял как морально, так и 
материально.

Кожаев создал при поликли-
нике университет повышения 
квалификации врачей, где сам 
стал ректором. Занятия проводи-
лись еженедельно, их также вели 
известные в республике учёные 
и врачи: Перельман, Гаштов, 
Таукенов, Тлиашинов и другие, 

которые неформально подходили 
к обучению врачей и требовали 
соответствующих знаний. Парал-
лельно проводилось обучение и 
среднего медперсонала. Такие 
меры стимулировали получение 
знаний всеми сотрудниками. Поз-
же этот опыт работы был обобщён 
и распространён.

За 15 лет его руководства 
Курортная поликлиника стала 
занимать лидирующие позиции 
в Северо-Кавказском регионе.

С 1985-го по 2001 год Султан 
Дигалиевич работал главным 
врачом санатория «Нартан». 
Благодаря его стараниям в те-
чение года с небольшим из убы-
точного санаторий превратился 
в прибыльное учреждение. В 
то время увеличилось число 

людей, заболевших в резуль-
тате аварии на Чернобыльской 
АЭС, а потому требовались 
новые санатории для лечения 
пострадавших. Благодаря Сул-
тану Дигалиевичу учреждение 
включили в 12 базовых здравниц 
СССР, где лечили и проводили 
профилактику. Санаторий был 
перепрофилирован, персонал 
переучен. Таким образом, «На-
ртан» внёс свой неоценимый 
вклад в оздоровление людей, 

пострадавших в результате ра-
диационной катастрофы.

В настоящее время Султан Ди-
галиевич продолжает трудиться 
врачом-курортологом в «Водо-
лечебнице». Указом Верховного 
Совета КБАССР ему присвоено 
высокое звание «Народный врач 
КБАССР», он награждён юбилей-
ной медалью «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина», орденом 
Гиппократа и отмечен знаком «От-
личник здравоохранения СССР».

Султан Дигалиевич гордится 
тем, что самая главная награда 
для него вовсе не в званиях, а 
в осознании того, что он прожил 
свою жизнь в полном согласии с 
совестью, наставляя ближних на 
путь добра. Он считает основным 
правилом в жизни – оставаться 
человеком в любых ситуациях. 
Сегодня, как и в начале про-
фессионального пути, Султан 
Дигалиевич Кожаев предан лю-
бимому делу, продолжает безза-
ветно служить высоким идеалам, 
ставит профессиональный долг 
превыше всего. В этот день хо-
чется пожелать доктору не терять 
бодрости духа, выдержки, а также 
отличного здоровья!

Марианна ГУКЕПШЕВА

Дети – хорошее вложение в будущее 

-

-

-

 Это стало наградой за её 
каждодневный, без праздников 
и выходных, материнский труд.  
Она очень тёплый, позитивный, 
благодарный человек. И, пожа-
луй, единственная, кто во время 
награждения искренне поблаго-
дарила мужа Марата Чаттаева 
за всё, что он делает для неё 
и семьи. И дело не в том, что 
другие хуже относятся к своим 
половинкам, просто в характере 
этой женщины помнить всё доб- 
ро, тепло и радость, которыми 
делились с ней близкие.

– Я воспитывалась в самой 
обыкновенной советской семье, 
где нас было всего двое с братом. 
Папа – ветеринар по образова-
нию, а мама 46 лет отдала рабо-
те в отделении почтовой связи, 
сначала трудилась экономистом, 
позже – начальником в посёлке 
Кашхатау, – рассказывает она о 
своих родителях.

Двое детей в семье – это очень 
мало, убеждена Жаннета. По-
взрослев и создав свои семьи, 
брат и сестра «исправили» эту 
ситуацию – на двоих у них десять 
детей. В семье супруга четверо 
братьев, их мамы рано не стало, 
отец больше не женился, сам 
занимался детьми и сумел вос-
питать достойных людей.

Жаннета родила пятерых детей 
– четырёх дочерей и сына.

– Если бы мне до рождения 
моих маленьких кто-то сказал, 
что у меня будет пятеро детей, я 
бы не поверила. Первыми появи-
лись три девочки. Супруг мечтал 

о мальчике, и я решилась родить 
ещё раз. Появились двойняшки, 
– со смехом делится она семей-
ной историей. Она только позже 
осознала, что родить двоих в  
38 лет – испытание, но семья 
справилась.

Замужнюю жизнь Жаннета 
начинала в семье, где живут одни 
мужчины – свёкор, муж и его 
братья. Потому в укладе жизни не 
было понятия «женская» работа. 
Они умели всё делать сами – и 
хлеб печь, и лакумы жарить. Ма-
рат всегда помогал супруге: мог 
искупать детей, погулять с ними 
и сделать многое, что нужно по 
дому. Он ей рассказывал, как 
братья всегда помогали маме 
по дому, потому что она тяжело 
болела. Дети старались облег-
чить ей жизнь и сами научились 
выполнять все домашние дела.

– Марат меня слышит, понима-
ет, ему плачусь в жилетку, если 
что, – говорит она о поддержке 
мужа. – С ним мне всегда было 
просто. Хотя он и проявлял власт-
ность поначалу, сейчас стал мяг-
че. Когда я вышла замуж, у нас 
не было ничего, кроме родитель-
ского дома и старых «Жигулей». 
Сейчас у нас хороший дом в селе, 
машина, финансовые ресурсы на 
нужды каждого ребёнка. Млад-
шие дети не помнят, с чего мы 
начинали, и им сложно оценить, 
к чему пришли. Наше благопо-
лучие складывалось благодаря 
трудолюбию мужа. Он работал 
всегда, иногда и на двух работах, 
находил возможность помочь и 
младшим братьям.

Старшей дочери Амине 26 лет, 
она финансовый аналитик, рабо-
тает на бирже, окончила Россий-
скую академию народного хозяй-
ства и государственной службы 
при Президенте Российской Феде-
рации (РАНХиГС). Второй дочери 
Лейле 24 года. Она выпускница 
Финансового университета при 
Правительстве РФ. Сейчас рабо-
тает в Минцифры РФ. Они очень 
сильно отличаются и характером, 
и внешне, обе работают в столице 
по специальности. Дочери Саиде 
15 лет, в этом году побывала в дет-
ском центре «Артек». Она учится 
в школе, занимается волейболом, 
играет за поселковую команду. 
Двойняшки Мариам и Исмаил – 

шестиклассники. Дочь изучает 
английский язык и занимается 
в музыкальной школе по классу 
фортепиано. Сын перепробовал 
всевозможные секции и остано-
вился на футболе.

Сама Жаннета работает учите-
лем биологии, и педагогические 
навыки помогают ей  в воспита-
нии собственных детей:

– Труд и разговоры с детьми 
– основа взаимопонимания, – 
считает она. – С дочками проблем 
не было, у нас полное взаимопо-
нимание. С сыном немного слож-
нее, но если собственным приме-
ром не показывать, что хорошо, а 
что плохо, никакие ухищрения и 
разговоры не помогут воспитать 
достойного человека.

Жаннета считает, что младших 
родила поздно, поэтому ей никак 
нельзя стареть. Это стимулирует 
держать себя в тонусе, ходить с 
детьми на занятия в спортивные 
секции, принимать участие в 
родительских «активностях». Не-
смотря на то, что среди родите-
лей в классе младших детей она 
старше всех, активно участвует в 
различных соревнованиях.

В семье обязательно должно 
культивироваться уважительное 
отношение к старшим:

– Папа всегда сидит во главе 
стола, он наша опора и большой 
авторитет.  Дети могут высказать 
своё мнение, могут поспорить, 
но окончательное решение при-
нимает отец. Он считает, что 
пока в ответе за своих детей, то и 
решающее слово должно быть за 

ним.В семье чёткое разделение 
обязанностей. Дом большой, есть 
приусадебный участок. Выносить 
мусор, копать грядки, мыть обувь 
и следить за порядком во дворе 
– обязанность сына, в уборке, 
стирке, глажке помогают девочки. 
Кухня – мамина зона ответствен-
ности.

С мужем Маратом Чаттаевым 
Жаннета познакомилась в род-
ном селе в общей компании, ро-
мантических отношений не было. 
Когда же в её семью пришло 
горе, Марат пришёл на соболез-
нование. В балкарских семьях не 
принято, чтобы мужчина, который 
не является родственником, при-
ходил соболезновать девушке. На 
неё произвели впечатление его 
внимательность и чуткость.

– Мне с семьёй мужа неска-
занно повезло, – убеждена Жан-
нета. – Мама беспокоилась, что 
её единственная дочь, которая 
выросла в любви и заботе, идёт 
в семью, где столько мужчин. 
Но я ни разу не пожалела, что 
связала свою жизнь с Маратом, 
попала в такую семью. Никогда 
ни обид, ни недопонимания у 
нас не возникало. За это я им 

очень благодарна, – с огромным 
теплом отзывается об отце и 
братьях мужа Жаннета. С не-
меньшим теплом она говорит 
о сосношницах, заменивших ей 
родных сестёр.

Она жалеет только об одном 
– как только старшие подросли, 
надо было сразу задуматься ещё 
о детях. Теперь между старшими 
и младшими большая разница в 
возрасте.

Жаннета убеждена:
– Каждый год, когда появляет-

ся возможность, надо собирать 
семью и уезжать минимум на 
неделю. В таких поездках по-
взрослевшие дети открываются 
с неожиданной стороны.

Дети – хорошее вложение в 
будущее, хотя они ничем не обя-
заны своим родителям, считает 
мама пятерых детей. 

– Я решила их родить не для 
того, чтобы они мне стакан воды 
подали в будущем. Если я их су-
мею воспитать так, чтобы они этот 
стакан воды захотели мне подать, 
спасибо им огромное. Если нет, 
то я что-то им недодала, – говорит 
Жаннета.

Ольга КЕРТИЕВА
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Алим Джансуев: «Футбол – это моя жизнь»

Алим Султанович защищал 
цвета нальчикского «Спартака» 
с 1983 по 1994 год, проведя 300 
матчей в первенствах (во второй 
и первой лигах) и девять матчей 
в кубках страны. Забил 11 мячей, 
был одним из ведущих защитни-
ков команды. В 1995-1998 годы 
выступал за команды «Спартак-2» 
(Нальчик), Нарт (Нарткала) и 
«Кавказкабель» (Прохладный) во 
второй и третьей лигах.

– В футбол я пришёл обыкно-
венно для тех лет. Это было лето 
1974 года, когда я переходил из 
третьего в четвёртый класс. В на-
шем дворе между пятиэтажками 
шёл принципиальный «бой» дом 
на дом. В матче не было ограниче-
ний по возрасту, играли все, кто не 
старше 20 лет, – вспоминает Алим 
Султанович. – Проходящий мимо 
молодой мужчина, подозвал меня 
и спросил, не хочу ли я заниматься 
футболом серьёзно и предложил 
прийти на тренировку в футболь-
ную секцию спортивной школы. 
В назначенное время я пришёл, 
правда не один, привёл за ком-
панию одноклассника Эдуарда 
Куготова. Можно сказать, с этого 
дня и началась моя футбольная 
карьера. Впрочем, она могла за-
кончиться и не начавшись. Неза-
долго до этого я решил поступить в 
Московское военно-музыкальное 
суворовское училище. Туда прини-
мали с четвёртого класса. Прошёл 
медкомиссию и прослушивание 
в нашем военкомате. И через 
некоторое время надо было уез-
жать в Москву на вступительные 
экзамены. За несколько дней до 
отъезда отец спросил меня, готов 
ли я ехать, но я уже «заболел» 
футболом.

Молодым человеком, позвав-
шим Джансуева на тренировку, 
был Владимир Михайлович Лав-
ров, молодой, грамотный тренер. 
Через год был открыт специали-
зированный футбольный класс на 
базе 19-ой общеобразовательной 
школы. Классным руководителем  
«В» класса, где учился Алим, был 
бывший футболист юношеской 
сборной СССР Вячеслав Алиевич 
Мирзоев. Выпуск школы 1981 года 
получился громким: несколько 
футболистов получили предло-
жения в орловский «Спартак», 
В. Хочуев и В. Некоз – в калинин-
градскую «Балтику», Э. Куготов,  
А. Секреков, Ю. Вострухин – в 
наш «Спартак». Нальчикский 
«Спартак» во главе со старшим 
тренером А. Апшевым, начиная с 
1980 года, стал привлекать моло-
дёжь, благо таковой было очень 
много. Алим в этот список не по-
пал. Поступив в КБГУ на факультет 
физвоспитания, получил все удо-
вольствия студенческой жизни. 
Джансуев родился в учительской 
семье (отец, мать и сестра – пе-
дагоги), школу закончил с тремя 
четвёрками, и учёба не представ-
ляла для него особой сложности. 

Играл за университетские ко-
манды, в первенстве КБАССР 
выступал за команду «Нажан» 
автоколонны 1438. До этого, в 
10 классе Алим со сверстника-
ми играл за команду «Диабаз», 
специально созданную для того, 
чтобы обеспечить переход из 
юношей во взрослый футбол.  
Это был колоссальный опыт. Как 
в футбольном, так и житейском 
плане. За «Нажан» играли такие 
«монстры», как Руслан Ашибоков, 
Александр Морозов.

– Представьте себе, ещё вчера 
подавал им мячи, а сегодня я с 
ними в одной команде, – вспоми-
нает Джансуев. – И самое главное: 
по той системе я играл заднего 
защитника, а «Шипик» (так на-
зывали партнёры Ашибокова) 
– переднего. В мои обязанности 

входило руководить обороной. И 
вот в какой-то момент я начинаю 
подсказывать: «Руслан Султано-
вич», а мне в ответ: «Какой к чёрту 
Руслан Султанович, «Шипик» я!». 
После игры едем домой в команд-
ном автобусе. Сидят ветераны и 
играют в карты. Я подхожу и так 
себе между прочим: «Шипик». 
В ответ: «Какой я тебе «Шипик», 
здесь я для тебя Руслан Султа-
нович». Вот так, без долгих нра-
воучений, мимоходом, но очень 
доходчиво, воспитывали нас.

В нальчикский «Спартак» 
Джансуева стали подключать с 
1983 года. В этом году команду 
принял В. Эштреков, который 
продолжил курс на омоложение. 
Команда получилась очень яркая, 
интересная. Как раньше гово-
рили: сплав опыта и молодости. 
Для Алима этот год оказался в 
большей степени знакомством с 
профессиональным футболом. 
В основном составе он не играл. 
Несколько матчей посидел на 
скамейке запасных, периодически 
тренировался с «основой», на вы-
езды не ездил. И только в начале 
следующего подготовительного 
периода к сезону-1984, молодой 
центральный защитник стал пол-
ноценно заниматься в команде. 
Свою первую игру в основном со-
ставе он помнит в деталях до сих 
пор. Это была апрельская игра на 
Кубок РСФСР в Новороссийске с 
местным «Цементом». Джансуев 
натёр мозоли, а игра была первая, 
на выезде, меняться никак нельзя. 
Ту игру спартаковцы выиграли со 
счётом – 2:0.

– Считаю, что мне повезло. В 
моей жизни помимо родителей 
всегда присутствовали те люди, 
с которых хотелось брать пример 
и многому научиться: тренеры, 
учителя, друзья, старшие товари-
щи. Наставники, одним словом. В 
команде на нашей базе меня посе-
лили в номер к легендарному на-
падающему нальчикского «Спар-
така» Руслану Бекову, который, к 
сожалению, после продолжитель-
ной болезни скончался в прошлом 
году, – говорит Алим Султанович. 
– Я сначала дышать боялся. Но 
Мухамедыч, а по-другому я ни-
когда его не называл, оказался в 
итоге «старшим братом» со всеми 
вытекающими. Вообще, та коман-
да была настоящим коллективом. 
Фундаментом было старшее по-
коление: Р. Беков, Б. Наурузов, М. 
Ахобеков, С. Трубицын. А вокруг 
них целая россыпь молодых, но 
уже достаточно опытных игроков: 
В. Губжев, А. Алчагиров, А. Хан-
цев, А. Кодзоков, В. Заболотный, 
В. Балов, Ю. Красножан, О. Мако-
ев, Г. Лобжанидзе, Х. Биджиев, Э. 
Куготов, А. Секреков, А. Татаров, 
Ю. Серкин.

В 1985 году в команду верну-
лись Заур Хапов, Шамиль Исаев, 
игра нальчан стала ещё веселей. 
До последних туров «Спартак» 
боролся за первое место, которое 
давало повышение в классе. Не 
хватило чуть-чуть, команда заняла 
второе место после «Ростсельма-
ша», но зато пропустила всего 16 
мячей за сезон, что очень важно 
для Джансуева и его партнёров 
по обороне. Спартаковцы в тот 
год играли действительно весело, 
азартно, с удовольствием. Посте-
пенно сформировался костяк ко-
манды, который достаточно долгое 
время оставался практически 
неизменным. Менялись тренеры, 
но костяк сохранялся.

Затем было ещё несколько се-
зонов, когда нальчанам не хватало 
одного-двух очков для выхода в 
первую лигу. Вообще, уровень 
футбола в СССР во всех лигах был 
очень приличным, и вторая лига 
не была исключением. Каждая 

Июнь 1989 года. Нальчикский «Спартак» по приглашению короля совершил турне по Иордании. 
Перед одним из матчей. Крайний слева в верхнем ряду – Алим Джансуев.

команда имела свой стиль, свою 
изюминку. Было очень интересно 
и одновременно сложно. Почти 
все команды, будь то украин-
ские, белорусские, армянские 
или грузинские, молдавские или 
азербайджанские, – техничны, бы-
стры, тактически очень грамотны. 
Но и различия были: украинцы и 
белорусы играли жёстко, на гра-
ни фола, а иногда и за гранью. 
Южане брали мягкостью, такой 
техничной, обволакивающей, 
усыпляющей, за которой следовал 
взрыв. Почти везде костяк коман-
ды составляли доморощенные 
игроки. Переходы из клуба в клуб 
становились достаточно редким 
явлением и по очень веской 
причине. Это, как правило был 
переход в команду выше рангом. 
Интересная деталь: получить зва-
ние мастера спорта СССР можно 
было за десять лет, проведённых 
в одной команде.

После распада Союза многое 
поменялось: нальчикский «Спар-
так» всё же попал в первую лигу, 
правда, уже российскую. Многие 
вещи, которые казались незыбле-
мыми, кардинально изменились. 
Команда тоже потихоньку меня-
лась. Сменился в очередной раз 
тренер, появились новые игроки. 
Многие были приезжими. Требо-
валось время для привыкания 
ко всему этому. Что-то было при-
нято сразу, что-то нет. В 1993 году 
«Спартак» вылетел из первой 
лиги. Проведя за красно-белых 
более 300 игр, Джансуев в 1995 
году закончил выступать за «Спар-
так». Поиграв ещё пару-тройку 
лет за нарткалинской «Нарт» и 
прохладненский «Кавказкабель» 
с подачи директора футбольной 
школы «Спартак» А. Ткаченко 
Алим Султанович в 1998 году по-
шёл работать детским тренером. 
На новом поприще он вновь ока-
зался в одной команде с Русла-
ном Ашибоковым и Александром 
Морозовым. Начинал работать в 
паре со своим первым тренером 
Владимиром Лавровым. Работа 
приносила радость. Вокруг были 
опытные, грамотные, доброжела-
тельные старшие коллеги, некото-
рые из которых были тренерами 
Джансуева в «Спартаке».

Из многочисленных историй, 
связанных с игровой карьерой 
Алим Султанович поделился одной:

– В 1982 или 1983 году я вместе 
с Эдуардом Куготовым и Артуром 
Татаровым был вызван в сборную 
ЦС ДСО «Спартак»,  укомплекто-
ванную игроками 1964-1965 годов 
рождения. В то время в СССР 
среди добровольных спортивных 

обществ регулярно проводился 
чемпионат страны. В нём уча-
ствовали все ДСО всех республик, 
кроме ЦСКА и «Динамо». Сначала 
шли региональные, отборочные 
турниры. На базе победившей 
команды формировались сбор-
ные. Вот в такую сборную СССР 
по «Спартаку» нас вызвали. В ней 
были в основном представители 
Украины и РСФСР, несколько 
грузин. Кстати, помимо нас троих, 
из нашей республики был ещё 
Шамиль Исаев. Он проходил 
срочную службу в Элисте и, как 
было распространено в то время, 
играл за местный «Уралан». А с 
ним вратарь «Уралана» Эренджен 
Цебеков. Вот в такой компании мы 
месяц провели на сборах в Жито-
мире, а потом недели две играли 
в Харькове. Тренеры были тоже 
с Украины и России. Курировал 
сборную представитель ЦС Виктор 
Филиппов – известный футболист, 
судья Всесоюзной категории. 
Турнир сложился очень предста-
вительным. Многие футболисты 
потом играли в высшей союзной 
лиге и в сборной СССР. Особенно 
запомнилась литовская сборная, 
основу которой составляли футбо-
листы вильнюсского «Жальгири-
са». Место мы заняли третье и по 
окончании разъехались по домам. 
Но история имела продолжение. 
Спустя много лет, уже работая в 
ДЮСШ тренером, мой первый 
наставник Владимир Михайлович 
Лавров рассказал такую историю. 
После окончания турнира, когда 
мы уже были дома, Лаврову по-
звонил Филиппов и сказал, что 
Джансуев своей игрой на этом 
турнире   заинтересовал «Дина-
мо» (Тбилиси) – пришёл вызов 
на сбор. Владимир Михайлович в 
первую очередь решил поставить 
в известность моего отца. Ему эта 
новость не особенно понравилась, 
и было решено, мне ничего не го-
ворить. И только в 2000-х я узнал 
об этом. Но не случилось «Дина-
мо», случился «Спартак».

Команда у тренера Джансуева 
была очень крепкая, дружная, 
боевитая, управляемая. И когда 
предложили открыть в лицее № 2 
футбольный класс, он с удоволь-
ствием согласился. Это было 
очень удобно. В 2005 году состо-
ялся выпуск. Каждый пошёл своей 
дорогой, но связь между собой не 
теряют до сих пор. Не забывают 
школьники и тренера, который 
считает, что несколько игроков из 
той команды могли стать профес-
сиональными футболистами. Став 
детским тренером, Джансуев про-
должал играть на любительском 

уровне. Защищая цвета команды 
«Денаполи» (департамент нало-
говой полиции), которую основал 
Мухадин Аркасов, и которая бази-
ровалась в селении Плановское, 
он с партнёрами становился 
чемпионом и обладателем Кубка 
республики.

В 2005-м после выпуска фут-
больного класса Алим Султанович 
переехал в посёлок Лазаревское. 
По сей день Джансуев работает 
детским тренером в местной спор-
тшколе. С ноября по март здесь 
проводится детско-юношеское 
первенство города. Игры прово-
дятся по субботам и воскресеньям 
в Адлере, там база ФК «Сочи», на 
территории которой восемь полей 
и базируется 10-я детско-юноше-
ская футбольная школа, детская 
академия и детские футбольные 
клубы.

Каждые выходные Алим Султа-
нович со своими подопечными са-
дится в восьмичасовую электричку 
и два часа добирается на игру.

– Сыграв, проделываем об-
ратный путь. В месяц получается 
шесть-восемь таких поездок. 
Достаточно тяжёлое испытание. 
Но ничего, терпят ребята, – гово-
рит экс-защитник нальчикского 
«Спартака». – Здесь я тоже успел 
сделать выпуск футболистов 2005-
2006 годов рождения. Несмотря 
на местные заморочки, двое 
сейчас в Ставрополе, играют за 
одну из местных команд претенду-
ющую на профессиональный ста-
тус. Один находится на просмотре 
в Оренбурге. Есть ещё пара хоро-
ших мальчишек, пока играющих 
за местные команды. Сам уже не 
бегаю, хотя успел дважды стать 
чемпионом Сочи по ветеранам 
45+, при том что мне было уже за 
50. Тоже очень интересный опыт. 
Много команд, много знакомых: 
в каждой по четыре-пять бывших 
профессиональных футболистов.

Закончить рассказ о юбиляре 
хочется словами его бывшего 
партнёра, самого результативного 
форварда нальчикского «Спарта-
ка» Вячеслава Губжева:

– Алим был надёжным и ста-
бильным игроком основного со-
става, цепким, техничным, с хо-
рошим первым пасом. мог начать 
атаку длинной и удивительной 
по точности передачей. Отлич-
но играл на втором этаже. Для 
«Спартака» тех лет он однозначно 
– столп обороны. У нас с ним были 
хорошие отношения, как в прин-
ципе со всеми. Это была дружная 
команда, которую без Джансуева 
представить невозможно.

Альберт ДЫШЕКОВ

ЮБИЛЕЙ
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Замкнутый круг
В трудовых книжках советских 

граждан записей, как правило, 
было немного.  Так называемых 
«летунов» не любили. О них 
писали фельетоны и снимали 
сатирические сюжеты. Они счита-
лись людьми легкомысленными, 
ненадёжными или неуживчивы-
ми, что, в общем, закономерно и 
справедливо.

В СССР безработицы не было. 
Каждый гражданин занимался 
определённым делом, которо-
му посвящал практически всю 
жизнь. В результате он изучал 
малейшие нюансы профессии. 
Маляры правильно красили сте-
ны, таксисты возили людей и 
знали город как свои пять паль-
цев, учёные занимались наукой 
и достигали в этом серьёзных 
результатов. После перестройки 
всё кардинально изменилось. 
Безработица заставила людей 
осваивать новые, неведомые до-
селе специальности.

В начале девяностых меня 
подвозил кандидат исторических 
наук, подрабатывающий частным 
извозом. Токари строили дома, 
филологи занимались челноч-
ным бизнесом, физики откры-
вали магазины и кафе, артисты 
учились ремонтировать газовые 
колонки. Как тут не вспомнить 
Щуку из знаменитой басни Кры-
лова, которая, по примеру Кота, 
решила ловить мышей. Её охота 
закончилась печально. Щука 
осталась еле жива «и крысы хвост 
у ней отъели». Мораль басни та-
кова: «Беда, коль пироги начнёт 
печи сапожник,/ А сапоги тачать 

пирожник,/ И дело не пойдёт на 
лад./Да и примечено стократ,/ Что 
кто за ремесло чужое браться лю-
бит,/ Тот завсегда других упрямей 
и вздорней:/ Он лучше дело всё 
погубит,/ И рад скорей/ Посмеши-
щем стать света,/ Чем у честных 
и знающих людей/ Спросить иль 
выслушать совета».

В Советском Союзе выпускни-
ков вузов распределяли, но сейчас 
времена изменились.  Приходит 
бывший студент устраиваться на 
работу и узнаёт, что ему не хватает 
стажа.  А где же, скажите на ми-
лость, его взять, если тебя никуда 
не берут? Вот и получается зам-
кнутый круг. В итоге молодой спе-
циалист вынужден отправляться в 
свободное плавание – по морям, 
по волнам, нынче здесь, завтра 
там. Год поработал риелтором. 
Полгода – строителем. Пару ме-
сяцев потаксовал, пару месяцев 
поторговал… Ничему толком не на-
учился, но считает себя экспертом 
в любых вопросах. Как говорится, 
и швец, и жнец, и на дуде игрец. 
Специалист широкого профиля и 
мастер на все руки.  Без всякой 
самоиронии некоторые думают о 
себе именно так.

Сегодня вызов мастера на дом 
напоминает лотерею: неизвестно 
кто к тебе пожалует и чем всё это 

закончится. Некоторые из них 
ведут себя с большим апломбом, 
хотя, как показывает жизнь, это 
ничего не гарантирует.  В моём 
детстве какой-нибудь старичок-
электрик был готов ехать в другой 
конец города, чтобы починить 
пару розеток. Сейчас из-за такой 
мелочи никто не поднимется с 
дивана.  «Мы принимаем только 
крупные заказы», и весь раз-
говор. Видимо современные 
электрики привыкли обслуживать 
заводы и фабрики.

Многие горе-мастера хотят 
по-быстрому срубить денег, а 
там хоть трава не расти. Работал 
у меня как-то один такой «специ-
алист широкого профиля». Брал-
ся за всё – начиная со стяжки 
и вывоза мусора и заканчивая 
установкой радиаторов и про-
чисткой канализации. Поставил 
мне вместо газовых пластиковые 
трубы для воды и был таков. Че-
рез неделю мы почувствовали 
характерный запах. «Мастер» был 
где-то на выезде и мне пришлось 
вызывать работников Горгаза. 
Они приехали, поцокали языка-
ми, покачали головами и сооб-
щили, что трубы нужно менять. 
Для газового оборудования они, 
как оказалось, не подходят. Зво-
ню «чудо-установщику» и вместо 

извинений слышу: «зачем ты их 
вообще в квартиру впустил?» Что 
тут можно ответить?

С извинениями у нас вообще 
сложно. Все мы кабардино-бал-
карские гордые орлы. Кроме 
того, болезнь наших земляков 
– это жуткая патологическая 
непунктуальность. Ею страдают 
очень многие. Особенно это каса-
ется тех, кто вырос в девяностые. 
Складывается впечатление, что 
для этих людей вообще не суще-
ствует понятие «время».

С неделю назад у меня стала 
барахлить колонка: то потухнет, 
то погаснет. Вызываю мастера – 
приезжает мужчина лет тридцати. 
Говорит, что на месте починить 
не получится – надо промывать 
радиатор. Ну что ж: надо так надо. 
Договорились, что колонку он за-
берёт в понедельник, в первой 
половине дня. Отпрашиваюсь 
на работе. Сижу – жду. Час, два, 
три, четыре… Мастер приехал в 
начале третьего.  Никаких объяс-
нений и уж тем более извинений я 
от него, разумеется, не услышал. 
Хорошо хоть колонку починил, и 
на том спасибо.

Честно говоря, я не уважаю 
непунктуальных людей и не по-
нимаю их логику. Допустим, ты 
задержался по уважительной 

причине, но, ведь есть же мобиль-
ный телефон. Потрудись снять 
трубку и предупреди человека, 
который платит тебе деньги.

Кстати, насчёт оплаты. В мо-
лодости мой дядя учился стелить 
паркет. Его наставником был 
русский старичок – настоящий 
мастер этого дела. Он знал на 
память более ста рисунков и 
с помощью обычной ножовки 
мог выпилить узоры, как в ко-
ролевском дворце.  Однажды 
ему предложил работу какой-то 
местный толстосум. Дом у него 
был большой, и он хотел положить 
паркет во всех комнатах.  Дедуш-
ка взял с собой моего дядю. В то 
время метр паркета стоил рубль с 
копейками, но учитывая квадрату-
ру, сумма получалась серьёзная.  
Заказчик заартачился:

– Слишком дорого, отец!
Мастер не стал спорить и пред-

ложил альтернативный вариант:
– Давай так, сынок. Я бью 

паркет, а ты сидишь рядом – на 
корточках или на коленках. Если 
выдержишь до конца, я с тебя 
копейки не возьму.

Хозяин с радостью согласился, 
но хватило его только на два часа.

– Всё, отец. Заплачу, сколько 
скажешь, – вздохнул он, подни-
маясь на ноги.

От себя добавлю, что паркет 
– дело серьёзное. Я занимался 
этим несколько лет и знаю, о чём 
говорю. К вечеру ноги как будто 
не твои. Шея болит, спину ломит. 
С непривычки даже час – это 
очень много…

Эдуард БИТИРОВ

ПРОФСОЮЗЫ

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

От имени Федерации профсоюзов КБР поздравляю 
вас с Первомаем – Праздником Весны и Труда!

Этот день является символом борьбы за права ра-
ботников и уважения их труда. Год семьи напоминает о 
важности семейных ценностей и поддержки близких в 
любых жизненных ситуациях. Пусть ваш дом будет ис-
точником тепла, уюта и счастья, а любовь и поддержка 
близких будут вашей надёжной опорой! Пусть ваш труд 
будет оценён и вознаграждён достойно, а каждый день 
наполнен радостью и удовлетворением от проделанной 
работы. Пусть ваши сердца наполняются любовью, 
а труд становится источником удовлетворения и до-
стижений!

Фатимат АМШОКОВА,
председатель Федерации профсоюзов КБР

Дорогие жители
Кабардино-Балкарии!

-
-

-

Достойный труд каждого – гарантия
благополучия семьи и развития страны

Достойная зарплата за честный 
труд, безопасное рабочее место,  со-
циальные гарантии – эти традицион-
ные цели профсоюзов сегодня важны 
как никогда. Достигнув их, мы вместе 
построим в стране справедливую 

экономику для каждого работающего 
человека. 

2024 год Президент РФ объявил 
Годом семьи. Профсоюзы выступают 
за сохранение и приумножение тра-
диций, семейных ценностей. Отста-

ивание гарантий и льгот для людей с 
семейными обязанностями у профсо-
юзов в приоритете, особенно сегодня, 
когда усиленная помощь необходима 
семьям бойцов СВО.

В день солидарности трудящихся 
ФНПР снова заявляет о привержен-
ности принципам социального пар-
тнёрства, заложенным в Конституции 
России. Мы способны добиваться мир-
ного решения трудовых противоречий 
в интересах членов профсоюзов.

- -

-
-

- - -
- -

СОЦИУМ

Межнациональное согласие
основано на равноправии народов

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Языковой турнир для студентов

Работа с молодыми  соотечественни-
ками является одним из важных направ-
лений в деятельности Международной 
черкесской ассоциации, и ведётся 
совместно с Министерством по делам 
национальностей и  общественным  про-
ектам  КБР, высшей школой междуна-
родного образования, центром адыгской 
культуры им. А. Ципинова КБГУ.

Студенты, разделившись на две ко-
манды, соревновались в знании истории 
и фольклора адыгского народа. Кон-
курсанты продемонстрировали знания 
традиционной культуры, декламировали 
отрывки из поэтических произведений, 
пели, исполняли национальные танцы.

– Почти нет студентов-соотечественни-
ков, владеющих родным языком в совер-
шенстве, но они изучают адыгский язык 
и стараются говорить на нём. За три с 
половиной месяца ребята научились рас-
сказывать о себе, выучили ситуативные 
диалоги, получили знания грамматики 
родного языка, о нартском эпосе, – рас-
сказала преподаватель факультатива по 
родному языку Алёна Шомахова.

Заведующий кафедрой кабардино-
черкесского языка и литературы Хамиша 
Тимижев поблагодарил студентов за 
стремление знать родной язык, свои 
исторические корни.

Начальник отдела Миннац КБР Анзор 
Дзасежев и исполнительный директор 
МЧА Лера Нанова были удивлены уров-
нем знаний и талантом чтецов. 

Мероприятие призвано формировать 
уважение у студентов-соотечественников 
к историческому, культурному наследию 
своих предков, стимулировать интерес 
молодёжи к изучению, сохранению и 
развитию национальных традиций.

По итогам конкурса участники на-
граждены грамотами и подарками от 
Международной черкесской ассоциации 
и Министерства по делам националь-
ностей и общественным проектам КБР.

Мероприятие проведено на сред-
ства гранта Президента Российской 
Федерации, предоставленного Фондом 
президентских грантов на развитие 
гражданского общества.

Ольга КЕРТИЕВА

Семинар является частью 
проекта «Народная дипло-
матия: миссия – укрепление 
единства нации и патриотиз-
ма», который реализуется 
в рамках гранта Президен-
та Российской Федерации 
на развитие гражданского 
общества.

Цель семинара – повыше-
ние эффективности взаимо-
действия национальных об-
щественных объединений по 
укреплению межнациональ-
ного мира и согласия, обще-
российской гражданской 
идентичности и единства 
многонационального наро-
да Российской Федерации, 
воспитанию патриотизма и 
культуры межнационального 
общения.

В семинаре приняли уча-
стие члены совета Междуна-
родной черкесской ассоци-
ации, представители адыг-
ской диаспоры из Турции, 

Иордани, Сирии, Европы, 
руководства республики, 
СМИ.  Семинар был нацелен 
на распространение и попу-
ляризацию научного знания 
о наиболее значимых этапах 
развития народов Север-
ного Кавказа. Его главным 
результатом должно стать 
содействие укреплению до-
верия между народами Се-
верного Кавказа и России.

Министр по делам наци-
ональностей и обществен-
ным проектам КБР Анзор 
Курашинов отметил, что для 
Кабардино-Балкарии, как и 
по всей России, нет пробле-
мы более актуальной, чем 
проблема межнациональных 
отношений. Страна, которую 
населяют более 150 наций и 
народностей, не может нор-
мально жить и развивать-
ся, если не будет достигнуто 
межнациональное согласие, 
основанное на равноправии 

народов, независимо от их 
численности, вероисповеда-
ния, особенностей культуры, 
быта. Сейчас национальной 
доктриной является воспита-
ние человека культуры, при-
верженного общечеловече-
ским ценностям, впитавшего 
в себя богатство культурного 
наследия прошлого своего на-
рода и народов других стран.

О взаимодействии куль-
тур народов как основы 
международных отноше-
ний в современных усло-
виях рассказал президент 
Международной черкесской 
ассоциации Хаути Сохроков.

По результатам обсуж-
дения за круглым столом 
приняты решения, направ-
ленные на взаимодействие 
национальных обществен-
ных объединений по укре-
плению межнационального 
мира и согласия.

Диана АЛЬМИРОВА
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Работа над ошибками

Исполняющая обязанности 
директора Дворца творчества 
детей и молодёжи Аксана Кара-
шева отметила важность меро-
приятия и выразила уверенность 
в плодотворной работе и даль-
нейшем регулярном проведе-
нии таких мероприятий. Также 
перед участниками семинара 
выступили заведующий респу-
бликанским ресурсным центром 
по профилактике детского до-
рожно-транспортного травма-
тизма Дворца творчества детей 
и молодёжи Виолетта Бляшева, 
заместитель начальника отдела 

Управления Государственной 
инспекции безопасности до-
рожного движения МВД по КБР 
Алла Моторова и другие. Высту-
пающие рассказали о состоянии 
детского дорожно-транспортного 
травматизма и организации про-
филактической работы в респу-
блике, методах формирования 
у детей навыков безопасного 
участия в дорожном движении.

Особое внимание представи-
телями образовательной сферы 
республики было обращено  на 
организацию деятельности отря-
дов ЮИД, современные игровые 

Коллектив Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова выражает глубокое соболезнование ведущему экономисту управления бухгал-
терского учёта, экономики и финансов АБАЗЕХОВОЙ Карине Муридовне в связи с кончиной матери ТАОВОЙ Тамары Мухамедовны, доцента кафедры теоретической 
и экспериментальной физики института физики и математики, долгое время проработавшей в КБГУ.

 

- -
-
-

- -

Мужчины подозреваются в склонении и вербовке в террористи-
ческую организацию одного иностранного гражданина и жителя 
Нальчика. Работая на рынке в столице Кабардино-Балкарии, путём 
уговоров, наставлений, демонстрирования различных роликов, они 
занимались склонением двоих мужчин к выезду за пределы Россий-
ской Федерации и вступлению в террористическую организацию.

В отношении подозреваемых СУ СК РФ по КБР возбуждено 
уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 
1.1. ст. 205.1 УК РФ (Содействие террористической деятельности). 
Санкция статьи предусматривает наказание в виде лишения сво-
боды на срок от восьми до пятнадцати лет.

 Подготовила Марианна БЖИНАЕВА 

Вербовщики террористов
на рынке

-
-

Подвиг наших предков
будет жить в веках

К 79-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

СОЦИУМ ЗАКОН

формы изучения ПДД, развитие 
движения «Родительский па-
труль» и работу «Лаборатории 
безопасности».

Сотрудники Центра по про-
филактике детского дорожно-
транспортного травматизма и 
Управления Госавтоинспекции 
МВД по КБР раздали участ-
никам семинара комплекты 
методических пособий, в кото-
рых содержится лекционный 
и проверочный материал для 
юных пешеходов, пассажиров, 
велосипедистов и самокатчи-
ков, разбор основных ошибок 
педагогов при обучении детей 
ПДД, наглядные пособия и ви-
деоматериалы. А педагоги, про-
шедшие краткий курс, получили 
сертификаты.

Марианна ГУКЕПШЕВА

-

-

В Кабардино-Балкарии на площади 1,6 
гектара посадили три тысячи деревьев крас-
ного дуба.

– «Сад Памяти» – добрая и важная акция, и 
все жители республики в ней активно участву-
ют. Помимо сохранения исторической памяти 
акция решает задачи озеленения городов 
и лесовосстановления, что улучшает нашу 
экологию, – отметил важность  мероприятия 
министр природных ресурсов  и экологии КБР 
Ильяс Шаваев. 

На территории нашей республики заплани-
ровано 110 посадок деревьев в рамках этой 
акции: в лесном фонде намечено 61 меропри-
ятие, в населённых пунктах и муниципальных 
образованиях – 49.

Акция «Сад памяти» проходит по пору-
чению Президента Российской Федерации 
Владимира Путина. За первые два года к 
ней присоединились более двух миллионов 
человек из всех регионов России и более чем 
из 50 стран ближнего и дальнего зарубежья. 

Акция организована некоммерческой ор-
ганизацией «Сад памяти», всероссийским 
общественным движением «Волонтёры По-
беды» и Фондом памяти полководцев Победы 
при поддержке Министерства просвещения 
РФ, Министерства природных ресурсов и эко-
логии РФ, Федерального агентства лесного 
хозяйства в рамках национального проекта 
«Экология».

Алёна ЕРМИШКИНА

Три тысячи
деревьев 

красного дуба

В Кабардино-Балкарии во всех муни-
ципалитетах республики было определе-
но 76 площадок для проведения диктан-
та. В Нальчике, городе воинской славы, 
наиболее массовыми площадками для 
написания диктанта традиционно стали 
Кабардино-Балкарский государственный 
университет имени Х.М. Бербекова, Ка-
бардино-Балкарский государственный 
аграрный университет имени В.М. Кокова 
и Северо-Кавказский государственный 
институт искусств. Кроме того, диктант 

писали на высочайшей вершине Европы 
– Эльбрусе.

В Северо-Кавказском государствен-
ном институте искусств зарегистриро-
вались более 140 участников акции, 
среди них студенты института, кадеты 
колледжа культуры и искусств, ученики 
школы № 14. 

Вопросы в этот раз были не простыми, 
они предполагали наличие разносто-
роннего знания истории Великой Оте-
чественной войны и широкого пласта 

культуры – книг, стихов, кинематографа. 
    Трансляция с центральной площадки 
акции в Музее Победы в Москве на По-
клонной горе велась во всех аудиториях 
института, где писали диктант.  Старт к 
написанию дал из музея Победы фрон-
товик Николай Имчук:

– Спасибо вам, что продолжаете тему 
Великой Отечественной войны, нашей с 
вами истории. Я участник Великой Отече-
ственной войны, гвардии рядовой, сын  
328-го гвардейского полка, прошёл всю 
войну. Приближается День Победы. Мы 
все с вами его должны с достоинством 
встретить, сохранить историческую па-
мять, – сказал он.

Командир центра спецназа «Витязь» 
Александр Белоглазов подчеркнул, что 
«Диктант Победы» проводится ради 
сохранения правды о решающей роли 
советского народа в Победе над гитле-
ровской Германией:

– Проходят годы, сменяются поколе-
ния, но в наших сердцах живёт и будет 
жить память о том бессмертном подвиге 
предков, которые отстояли свободу и не-
зависимость Родины. Наша главная за-
дача – сохранить память о подвиге отцов, 
дедов, прадедов. Сохранить и передать 
её нашим детям.

На центральной площадке акции так-
же выступили координатор партпроекта 
«Историческая память», председатель 
комитета Госдумы ФС РФ по информпо-
литике Александр Хинштейн, председа-
тель партии «Единая Россия» Дмитрий 
Медведев, председатель российского 
исторического общества Сергей На-
рышкин, космонавты Роскосмоса с борта 
Международной космической станции и 
многие другие.

Ольга КЕРТИЕВА

-

Как пройдёт Бессмертный полк в 2024 году

Но почтить память героев своей семьи 
каждый сможет другими способами, и не 
только 9 мая, а уже начиная с 1 числа – 
в период подготовки празднования Дня 
Победы.

На официальном сайте polkrf.ru в 
разделе «9 мая» предложены разные 
форматы празднования (https://www.
polkrf.ru/about/9-may).

Там даны пояснения по уже знакомым 
форматам: это стена памяти в учебных 

заведениях и в организациях, разме-
щение портретов в социальных сетях, 
на одежде и на личном автотранспорте. 
При этом следует обратить внимание, 
что безопасность на дорогах превыше 
всего и размещать фото нужно на заднем 
правом боковом стекле автомобиля с 
внутренней стороны, чтобы не мешало 
обзору водителя.

Есть и новые форматы. Портрет ва-
шего героя привычно можно оформить 

через онлайн-конструктор на сайте Бес-
смертного полка России, а теперь уже и 
через чат-бот в телеграме, который соз-
дали Волонтёры Победы. Там легко сге-
нерировать аватарку для ваших соцсетей.

Вся достоверная информация публи-
куется на официальном сайте Движения 
https://polkrf.ru. 

Новости нашего отделения по Ка-
бардино-Балкарской Рес-публике есть 
в телеграме https://t.me/polkrf_07, 
ВКонтакте https://vk.com/region07_
polkrf и Одноклассниках https://ok.ru/
group/70000004966768, найти можно по 
хэштегу #БессмертныйПолкКБР.
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-

В театре надо играть душой
До первого дня рождения 

учреждения остался без мало-
го месяц, и сегодня можно уже 
говорить об итогах работы твор-
ческого коллектива, которым ру-
ководит Саида Жанимова. Центр 
открыт в рамках реализации на-
ционального проекта «Культура» 
и предлагает большому числу 
детей самые разнообразные воз-
можности в этом направлении 
для их гармоничного развития. 
Однако  по запросам родителей 
детей и личному ощущению ди-
ректора  здесь не хватало именно 
театральной студии, в которой бы 
дети разного возраста постигали 
азы актёрского мастерства. Се-
годня возраст студийцев от 6 до 
14 лет, педагог, взявший на себя 
ответственность за их обучение, 
из  семьи известных в республике 
и за её пределами артистов Ами-
ра и Ланы Куловых, руководящих 
театром песни КБГУ «АмикС» и 
клубом «За 30».

С рождения Дайана находи-
лась в атмосфере творчества и 
музыки, регулярные концерты и 
репетиции стали для неё обра-
зом жизни. Эту деятельность она 
даже не может назвать профес-
сией, настолько она органична 
и привычна ей. В пятом классе 
девочка уже решила, что будет 
поступать в театральный инсти-
тут, так как её зацепила фраза 
сестры о том, что петь легко, а в 
театре надо играть душой. В том 
возрасте Дайана ещё не понима-
ла, что петь душой тоже можно, 
более того – необходимо. А ещё 
на выбор её профессии повлиял 
папин ученик Астемир Апана-
сов, который в те годы учился в  
ГИТИСе и приезжал на каникулы 
в гости. Он очень увлекательно 
рассказывал о своей учёбе, по-
казывал видеозаписи экзаменов, 
и девочка загорелась этой дея-
тельностью.

Затем последовала достаточ-
но долгая история поступления, 
в итоге она оказалась в числе 
студентов театрального института 
им. Б. Щукина на курсе Марины 
Александровны Швыдкой при те-
атре мюзикла. После окончания 
института её и ещё нескольких 
ребят взяли в труппу Московского 
театра мюзикла, в ансамбле ко-
торого она проработала три года. 
За время активной деятельности 

Дайана  пришла к выводу, что 
представляемых ею перспектив 
в этом театре для себя она не 
видит, а бесконечно ходить на 
кастинги, по её словам, ей не хва-
тает характера, так как каждый 
не пройденный кастинг заканчи-
вался эмоциональным срывом и 
мыслями о том, что она работает 
не в том направлении. Как сегод-
ня говорит девушка, возможно, 
надо было перетерпеть этот этап, 
и всё бы пошло в гору, но ей было 
очень жалко своего времени. 
Внезапно она решает изменить 
свою жизнь и, оставив театр, 
возвращается в Нальчик. Как 
раз здесь в её жизни и случился 
настоящий переворот – с ней свя-
зались ребята из группы «Jrpjej» 
и предложили стать их солисткой. 
Дайана сразу согласилась – её 
голос идеально подходит му-
зыкантам, а их звучание очень 
резонирует с ней. Три года группа 
путешествовала по миру с гастро-
лями: выступали в нескольких 

городах России, а также в Турции, 
Польше, Нидерландах. Затем 
планировали тур по Европе, но в 
связи с известными обстоятель-
ствами, он отменился. В этой 
группе артистка познакомилась 
со своим будущим супругом, а 
после полугода жизни в Стамбуле 
семья решила вернуться на роди-
ну и развиваться здесь. Молодые 
люди продолжили репетировать и 
выступать уже вдвоём в общем 
дуэте «ShoQu». Несмотря на то, 
что недавно у них родилась дочь, 
которая сегодня является глав-
ным планировщиком распорядка 
жизни семьи, Дайана вышла на 
работу и с большим вдохновени-
ем занимается с детьми.

– В начале года со мной связа-
лась руководитель центра культур-
ного развития Саида Жанимова и 
поделилась своей идеей открыть 
театральную студию, – рассказала 
преподаватель. – К Дню космо-
навтики у нас состоялось дебют-
ное выступление. Мы решили 

поставить сценку про маленького 
Юрия Гагарина и его мечту стать 
космонавтом. Я считаю, что для 
первой постановки получилось 
неплохо, однако очень пережива-
ла, что дети что-то напутают, так 
как времени на подготовку было 
немного. В процессе репетиций 
были моменты, когда я думала, 
что ничего не получится. Однако 
юные артисты показали себя с 
лучшей стороны, собрались и 
хорошо сыграли. После таких 
выступлений всегда видно, над 
чем нужно упорнее трудиться. 
До первой постановки я счита-
ла, что в дальнейшем мы будем 
готовить показы с этюдами на 
какую-то определённую тему, но 
после нашего дебюта поняла, 
что главное, над чем сейчас нам 
нужно поработать, – это голоса. 
Сейчас необходимо научить детей 
говорить и не бояться звучания 
собственного голоса. Мне очень 
нравится заниматься сценической 
речью с взрослыми, два года на-

зад я написала свой курс и теперь 
провожу занятия. Сама прошла 
огромный путь работы над своей 
собственной речью и понимаю, 
как можно помочь другим с их 
речевыми недостатками. Какой-
то жёсткой программы обучения 
в студии сегодня нет, так как я 
пришла к выводу, что всё, что 
касается строгой системы, очень 
скучно детям. Наши занятия про-
ходят в игровой форме и импро-
визации. Наблюдаю за слабыми 
моментами в процессе обучения и 
стараюсь работать именно с этим. 
Дети очень заинтересованы игрой, 
у них богатая фантазия и они от-
ветственно относятся к моим за-
даниям. Однако их практически не 
слышно в небольшом зале, теперь 
мы работаем над звучанием. 
Первое же занятие по сцениче-
ской речи настолько воодушевило 
всех, что сразу стал понятен век-
тор задач на ближайшее время. Я 
внимательно наблюдаю за ростом 
детей, их успехами и терпением 
до летнего периода, прежде чем 
выбрать нашу следующую по-
становку. С учётом их возраста 
мне бы хотелось организовать 
детский спектакль со сказочным 
сюжетом, возможностью по-
фантазировать, активировать их 
воображение. Сегодня я замечаю 
трансляцию слишком серьёзных, 
не детских сюжетов, с чем я не со-
гласна. О каких-то авторских про-
изведениях в нашей работе речь 
пока не идёт, сейчас мы узнаём 
друг друга, прощупываем почву 
для совместной деятельности. 
Недавно мне подарили интерес-
ные детские книги, наполненные 
добрыми сюжетами, попробуем 
вдохновиться ими.

По словам Саиды Жанимовой, 
в долгожданной студии дети не 
только постигают азы актёрского 
мастерства, но и учатся оратор-
скому искусству, правильной 
артикуляции и уверенности при 
публичных выступлениях. Эти 
навыки непременно пригодятся 
им в будущем, даже если их про-
фессиональная деятельность 
будет далека от театра и твор-
чества. Руководитель надеется 
увидеть очередное выступление 
юных артистов на празднике, по-
свящённом дню рождения центра 
культурного развития.

Марина БИДЕНКО

- -
-

Нальчик открывает скаковой сезон

Среди трофеев как именные, 
так и традиционные второй и 
третьей групп. Рассказ о предстар-
товых раскладах хочется начать 
с приза «Вступительный» второй 
группы, который является тради-
ционным. Эта скачка обещает быть 
самой зрелищной хотя бы потому, 
что участвуют в ней прославленные 
ветераны – победители и призёры 
на различных ипподромах.  За по-
чётный трофей на дистанции 2000 
метров поборются восемь чисто-
кровных жеребцов и одна кобыла 
старшего возраста. 

Среди участников выделяется 
шестилетний тёмно-гнедой «аме-

риканец» Голден Клинк Сергея 
Мозуляки. За свою карьеру Голден 
Клинк стартовал 24 раза, одержав 
восемь побед и заняв 13 призовых 
мест. Он является победителем 
традиционных призов первой 
группы: «Первой Короны», «Боль-
шого приза», «Большого Летнего» 
(2000 Гиней) и «Кубка Майлеров» 
на Краснодарском ипподроме. 
У гнедого «американца» Драгон 
Кида совладельцев Мухамеда 
Битокова и Хасана Кудаева в 
послужном списке 23 старта, 6 
побед и 12 призовых мест. Свою 
самую яркую победу Драго Кид 
одержал в сентябре 2020 года, 

АНОНС

выиграв приз имени маршала 
Будённого первой группы на 
дистанции 2800 метров (россий-
ский аналог английского Сент 
Леджер). Способен на сюрпризы 
и рыжий «американец» Ламан 
Эдельвейс Вахи Геремеева. Его 
лучший результат – третье место 
в прошлогоднем Супер-Дерби 
в Краснодаре. Местная публика 
рассчитывает на успех одного из 
двух представителей конезавода 
«Малкинский» – «американцев» 
Лорда Морвеуса и Вейрона. Сло-
вом, борьба за «Вступительный» 
будет вестись вплоть до финиш-
ного флажка.  

На приз Открытия скакового 
сезона второй группы на дистан-
ции 1800 метров заявлены девять 
трёхлеток. Высоки шансы на по-
беду у гнедого доморощенного 
Копирайта конезавода «Малкин-
ский». В трёх стартах жеребец 
одержал две победы в именных 

призах, настало время показать 
себя в трофее традиционном. А 
записным фаворитом скачки яв-
ляется гнедой Калашников Голд, 
принадлежащий сельскохозяй-
ственной фирме «Новомарьев-
ское». Три старта – две победы, 
в том числе в «Большом призе» 
первой группы на Пятигорском 
ипподроме – неплохая статисти-
ка. «Тёмная лошадка» – гнедой 
«американец» Азан казахского 
владельца Марата Кушерова. 
Азан все свои четыре скачки про-
вёл на Алматинском ипподроме, 
выиграв «Осенний» первой груп-
пы и трижды попав в призы.

Ещё один традиционный тро-
фей второй группы – приз Струны 
на чистокровных кобылах трёх лет, 
дистанция 1400 метров. При всём 
уважении к другим участницам (а 
таковых набралось восемь), здесь 
ожидаются разборки между до-
морощенными Зе Бест Леди коне-

завода «Малкинский» и Баккарат 
Роудж конного завода Секрекова. 
Зе Бест Леди в пяти стартах одер-
жала четыре победы, в том числе в 
традиционных – «Пробном», реки 
Волги и реки Кубани в Нальчике. У 
Баккарат Роудж послужной список 
скромнее – четыре скачки, две по-
беды. Но многие помнят, как она 
в прошлогоднем ограничительном 
призе имени Леона Манташева 
в Краснодаре в очень сильной 
компании финишировала второй, 
проиграв только шею. А не со-
гласны с их статусом фавориток 
две «американки» – Мэри Мо 
конезавода «Волгоградский» и 
особенно Дэзи Сан сельхозфир-
мы «Новомарьевское», которая в 
Пятигорске выиграла два трофея 
второй группы – реки Волги и реки 
Кубани.

В перерывах между стартами 
публику будут развлекать мастера 
искусств КБР, для детей будут 
работать аттракционы и трудяга 
пони. Начало в 12 часов, вход 
свободный. Приходите, будет 
интересно.

Альберт ДЫШЕКОВ


